

А.В. Алексеев. СУЩНОСТНЫЙ АНАЛИЗ ПОНЯТИЯ «КЛАСТЕР» И ОСОБЕННОСТИ КЛАСТЕРОВ В РЕГИОНАЛЬНОЙ ЭКОНОМИКЕ // Вестник Российского университета кооперации. 2020. № 4(42). С. 4-7.

Автор (ы) А.В. Алексеев.

Author(s) A.V. Alexeyev.

Индекс УДК 332.012

Название статьи: СУЩНОСТНЫЙ АНАЛИЗ ПОНЯТИЯ «КЛАСТЕР» И ОСОБЕННОСТИ КЛАСТЕРОВ В РЕГИОНАЛЬНОЙ ЭКОНОМИКЕ

Title of the article: ESSENTIAL ANALYSIS OF THE CONCEPT «CLUSTER» AND FEATURES OF CLUSTERS IN THE REGIONAL ECONOMY

Ключевые слова: кластер; региональная экономика; сетевые структуры; конкуренция; синергия; коллаборация; инновационная деятельность.

Keywords: cluster; regional economy; network structures; competition; synergy; collaboration; innovation activity.

Аннотация: Статья посвящена сущностно-компаративистскому осмыслению понятия «кластер» в экономике и роли кластеров, их особенностей в региональной экономике. Автор отмечает актуальность формирования кластерных структур в конкурентной среде. Данная актуальность видится в стимулировании решения задач и обеспечении условий для национальной безопасности России. Проанализированы зарубежные и отечественные источники по кластерной тематике, выделены особенности кластеров как сетевой структуры. Рассмотрена конкретная роль кластеров в развитии региональной экономики, выраженная в увеличении представленных в статье показателей. Автор приводит практические результаты функционирования, а также динамику показателей кластера на примере отдельного региона – Республики Бурятия, причем в перспективе на кластерные структуры возлагаются важные цели для региона с учетом стратегических документов. Уделено внимание зависимости признаков кластера от уровня его развития, состава и качества взаимодействия участников кластера. В заключение дано авторское определение понятия «кластер» как сетевой системы, предложены перспективные направления исследования сущности кластеров и рекомендации для управления деятельностью кластера.

Annotation: The article is devoted to the essential-comparative understanding of the concept of «cluster» in the economy, the role of clusters and their features in the regional economy. The author notes the relevance of the cluster structures formation in a competitive environment. This relevance is seen in stimulating the solution of problems and providing conditions for the national security of Russia. Foreign and domestic sources on cluster topics are analyzed, and the features of clusters as a network structure are highlighted. The specific role of clusters in the development of the regional economy, expressed in the increase in the indicators presented in the article, is considered. The author presents the practical results of the functioning and dynamics of the cluster indicators on the example of a separate region – the Republic of Buryatia. In the future, the cluster structures are assigned important goals for the region, taking into account the strategic documents. Attention to the dependence of the cluster characteristics on the level of its development, the composition and quality of interaction of the cluster participants is paid. In conclusion, the author's definition of the concept of «cluster» as a network system is given, promising directions for studying the essence of clusters and recommendations for managing cluster activities are proposed.

Контактные данные авторов: **АЛЕКСЕЕВ Алексей Владиславович** – аспирант. Байкальский институт природопользования Сибирского отделения Российской академии наук. Россия. Улан-Удэ. E-mail: [Alekseev\\_uu@mail.ru](mailto:Alekseev_uu@mail.ru).

Contact details of the authors: **ALEXEYEV, Alexey Vladislavovich** – Postgraduate Student. Baikal Institute of Nature Management Siberian branch of the Russian Academy of sciences. Russia. Ulan-Ude. E-mail: [Alekseev\\_uu@mail.ru](mailto:Alekseev_uu@mail.ru).

Страницы. 4-7.